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Chères lectrices, chers lecteurs,

L’année 2018 a clôturé le 120e anniversaire de notre 
fédérat ion.  El le s’est  achevée sur deux évènements 
importants : le colloque scientifique Des acteurs au cœur 
des enjeux associatifs  : l’exemple de la FSCF et le 106e 
congrès fédéral organisé dans le magnifique couvent des 
Jacobins à Rennes par nos amis du comité départemental 
d’Ille-et-Vilaine.

Le colloque nous a donné quelques clés de lecture pour 
répondre à la quest ion du sens et  de l’avenir  d’une 
fédération affinitaire et multiactivité dans le paysage 
associatif. L’assemblée générale a dressé le bilan de nos 
activités et validé le plan d’actions 2019 qui s’articule autour 
des deux axes du projet de développement : Promouvoir les 
activités en assurant leur développement et Accompagner 
le développement du territoire par un positionnement 
fédéral au service du public et une démarche économique 
durable.

Si l’année du 120e a revêtu un caractère exceptionnel, elle a aussi été marquée par un 
climat d’incertitude pour l’avenir. La perspective de la nouvelle gouvernance du sport 
en France et la place qui sera réservée aux fédérations affinitaires et multisport dans 
le nouveau modèle sportif sont un sujet de préoccupation.

Pour répondre à ce climat et atteindre les objectifs que nous nous sommes fixés pour 
mener à bien le projet de développement de la fédération, il existe un authentique 
esprit de solidarité et une possibilité de mobilisation des énergies.

Je souhaite donc que 2019 soit placée sous le signe de cette mobilisation. Elle est 
essentielle, parce que le travail à accomplir pour réussir le développement de notre 
institution et assurer la place qu’elle mérite au sein du mouvement sportif, exige 
conviction, détermination, union. C’est rassemblés, fiers de notre histoire, confiants 
dans l’avenir, que nous réussirons.

Notre fédération est riche de son histoire, riche de sa diversité, riche des valeurs sur 
lesquelles elle s’appuie. Faisons en sorte de les faire vivre en toutes circonstances 
durant cette année qui débute.

Je vous souhaite une excellente année.

TOUS MOBILISÉS POUR NOTRE FÉDÉRATION

CHRISTIAN BABONNEAU
PRÉSIDENT GÉNÉRAL
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AGENDA
JANVIER
LE 11
•  VŒUX 2019 À PARIS (75)

DU 12 AU 13
•  SÉMINAIRE DES RESPONSABLES DE 

COMMISSIONS NATIONALES À PARIS (75)

LE 16
•  JOURNÉE PRESSE EVEIL DE L’ENFANT À 

PARIS (76)

DU 19 AU 20
•  DEMI-FINALES DES COUPES MIXTES 

ZONE NORD ET NORD-OUEST DE 
GYMNASTIQUE À ELOYES (88)

•  DEMI-FINALES DES COUPES MIXTES ZONE 
SUD-EST DE GYMNASTIQUE À BEAUNE (21)

•  DEMI-FINALES DES COUPES MIXTES 
ZONE OUEST ET SUD-OUEST DE 
GYMNASTIQUE À MONTAIGU (85)

 LE 26
•  CONSEIL DU TERRITOIRE À PARIS (75)

 DU 26 AU 27
•  CHAMPIONNAT NATIONAL DE SKI & 

SNOWBOARD À MANIGOD (74)

 FÉVRIER
 LE 10
•  MEETING D’HIVER BERNARD MARCHAND 

DE NATATION À CLAYES-SOUS-BOIS (78)

MARS
DU 8 AU 10
•  FORMATION DE DIRIGEANTS À 

STRASBOURG (67)

DU 23 AU 24 
•  ASSISES DE PRINTEMPS À BLAINVILLE-

SUR-MER (50)

BIENVENUE AUX NOUVELLES ASSOCIATIONS 
La fédération souhaite la bienvenue 
aux vingt-six nouvelles associations qui 
viennent de la rejoindre et se réjouit de 
les compter parmi ses 1 500 structures 
comme ambassadeurs, porteurs et acteurs 
du plan de développement fédéral qui a été 
construit dans le respect des valeurs de 
son projet éducatif : ouverture, autonomie, 
respect, responsabilité et solidarité.

La fédération souhaite à toutes ses 
associations une belle saison sportive et 
culturelle.

• CLUB DES PONGISTES DE MARLENHEIM  
à Marlenheim (67)
Tennis de table

• ACRO GYM PAYS DE PLOËRMEL à Ploërmel (56)
Éveil de l’enfant, Gymnastique 

• G.E.A. GYM TONIC à Tentelling (57)
Modern’Jazz, Pilates

• ACTIVITÉS FAMILIALES CULTURELLES ET 
SPORTIVES DE MARLY à Marly (57)
Gymnastique, GRS, Gym Form’ Détente

• FOYER CULTUREL DE SARREGUEMINES à 
Sarreguemines (57)
Gym Form’ Détente

• KYUSHO WAZA FRANCE à Sanry-sur-Nied (57)
Activités JAMDA

• CAFÉ ASSOCIATIF D’ANCERVILLE à Ancerville (55)
Arts visuels, loisirs créatifs.

• LES DIAM’S à Saint-Gobain (02)
Twirling

• ASSOCIATION ARCHIMÈDE à Paris (75)
Activités aquatiques

• JUDO CLUB DE LA LOIRE à Saint-Etienne (42)
Autres activités de remise en forme

• BOULE MONTAGNARDE SAINT-GENEST-
MALIFAUX à Saint-Genest-Malifaux (42)
Boules lyonnaises

• BUDO SYSTÈME DEFENSE 18 – BOURGES 
ARTS MARTIAUX à Bourges (18)
Activités JAMDA

• VIBRATION TWIRLING à Bruley (54)
Twirling

• TWIRLING BÂTON L’OCCITANIE à Trèbes (11)
Twirling

• AXE BAHIA à Angers (49)
Capoeira

• ZEN ASSISTANCE à Mandelieu (06)
Activités de pleine nature, Gym Form’ Détente, autres 
activités de remise en forme et d’entretien.

• MEDITBLISS à Antibes (06)
Yoga

• GYMNASTIQUE VOLONTAIRE AQUATIQUE  
à Marseille (13)
Gymnastique aquatique

• VIT’A FORME à Laye (05)
Yoga

• GYM EVOLUTION à Soudan (44)
Gymnastique masculine, gymnastique féminine

• MELI-ARTS à Gardonne (24)
Éveil de l’enfant, danse contemporaine,  
méthode pilates

• PATRONAGE LAÏQUE D’AURAY GYMNASTIQUE 
à Auray (56)
Gymnastique masculine, gymnastique féminine

• CLUB MULTISPORT DOLOIS  
à Dol-de-Bretagne (35)
Éveil de l’enfant

• L’ART DU TAO à Rennes (35)
Taï-chi-chuan, Qi-gong

• BUDO SYSTÈME DÉFENSE WING-CHUN 
SARREGUEMINE 57 à Sarreguemines (57)
Activités JAMDA

• SCL GYM PORT-BRILLET à Port-Brillet (53)
Gymnastique féminine, gymnastique masculine

• JUDO DÉFENSE à Trois-Rivières (971)
Activités JAMDA
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LES NOUVEAUTÉS 
DE LA BOUTIQUE 
OFFICIELLE 
Depuis l’origine, la fédération propose aux 
adhérents du matériel sportif et parasportif. 
Les associations se sont longtemps 
équipées par correspondance à la FGSPF 
(Fédération gymnastique et sportive 
des patronages de France). Lorsque la 
fédération, en 1947, a pris le nom de 
Fédération sportive de France (FSF), elle 
a gardé pour son magasin l’ancien sigle, 
FGSPF, devenu Fournitures générales 
sportives des patronages de France. La 
FGSPF est devenue une filiale de la FSCF 
qui lui a donné le statut d’EURL en 1958. 
En octobre dernier la boutique officielle de 
la fédération fêtait ses 60 ans d’existence. 
À l’occasion de cet anniversaire, elle s’est 
dotée d’un nouveau logo.
Parallèlement, la boutique a souhaité 
proposer de nouveaux produits logotypés 
accessibles à tous les licenciés. Destinés 
à l’ensemble des activités sportives, ils 
permettront à ces derniers d’arborer 
fièrement les couleurs de la fédération lors 
de leur pratique, aussi bien en loisir qu’en 
compétition.
C’est ainsi que deux formats de serviettes 
microfibres (30 x 50 cm et 50 x 100cm) sont 
dès à présent en vente.
Les nageurs pourront quant à eux 
s’équiper avec des bonnets logotypés 
FSCF, noirs ou blancs, afin de représenter 
au mieux la fédération à l’occasion de leurs 
entraînements ou compétitions.
L’ensemble des autres produits 
(récompenses, textiles, gadgeterie, 
signalétique, papeterie, etc.) est à retrouver 
en ligne.

SENSIBILISATION  
À LA LANGUE DES SIGNES FRANÇAISE

SÉMINAIRE DES FORMATEURS :  
TEMPS D’ÉCHANGES ET DE PARTAGE
Les 26, 27 et 28 octobre derniers, Les Jardins 
d’Anjou à la Pommeraye (49) ont accueilli 
près d’une centaine de personnes pour le 
séminaire des formateurs 2018.
Qu’ils soient responsables ou membres de 
commissions nationales toutes activités 
sportives et culturelles confondues, et 
responsables régionaux de formations 
ou formateurs, chacun a assisté à la 
traditionnelle ouverture officielle par le 
président général, Christian Babonneau, 
accompagné de Laurence Sauvez, directrice 
technique nationale, et Anne-Marie Lemoine, 
vice-présidente Formation.
Pour suivre, les participants ont assisté à 
des séances plénières placées sous le signe 
de la découverte ou de l’approfondissement 
de certaines compétences liées à la 
génération Z :
•  L’évolution des publics par Philippe Liotard, 

enseignant-chercheur à la faculté de Lyon,
•  Les intelligences multiples présentées 

par Christian Philibert, formateur 
d’enseignants,

•  témoignage poignant sur la sensibilisation, 
prévention et formation aux risques 
pédophiles en milieux sportifs par Sébastien 
Boueilh, fondateur de l’association Colosse 
aux pieds d’argile,

ont suivi la sensibilisation afin de pouvoir com-
muniquer dans une nouvelle langue vivante. 
Plus de 4h intenses, menées par Hélène Fris-
son, formatrice Langue des signes française, 
le tout dans la bonne humeur, ont favorisé 
l’apprentissage de tous.
Désormais les stagiaires signent l’alphabet, 
épellent leurs prénom et nom, se présentent 
et présentent une personne, posent et ré-
pondent à des questions de base. 
Après ce premier succès, cette expérience 
sera reconduite en mars prochain. 
D’autres formations verront le jour en cette 
nouvelle année : 
•  gestion d’un groupe de personnes en si-

tuation de handicap,
•  adaptation technique et pédagogique des 

activités proposées, 
•  formation civique et citoyenne avec dé-

couverte des pratiques handisportives 
(service civique).

Le comité départemental Nord, porteur du 
dispositif départemental Parcours d’accom-
pagnement individuel vers les pratiques spor-
tives (PAIPS 59) propose des formations spéci-
fiques tout au long de l’année sur l’ensemble 
de son territoire. 
Dans le cadre de la semaine des langues, une 
sensibilisation à la langue des signes française 
a été mise en place par le CD, soutenu par la 
Fondation de France. Au programme de cet 
évènement organisé par l’agent de développe-
ment Laura Péron : découverte, initiation, par-
tage et échange, sans même utiliser la parole. 
Pour cette formation qui s’est déroulée à Lille 
le samedi 20 octobre dernier, 12 personnes ve-
nant de toute la région des Hauts-de-France 
étaient présentes. La plupart des participants 

•  La pratique multiactivités ou non-
spécialisation précoce par Boris Jidovtseff, 
professeur à l’Université de Liège,

•  et La prévention citoyenne numérique 
par Guillaume Dorai, fondateur de Log.In 
Prévention.

Des ateliers en lien avec la thématique 
centrale ont également permis aux invités 
d’interroger ou de réinterroger leurs modes 
de pratiques. Cette année, les formateurs 
avaient aussi l’occasion d’effectuer des 
séances de travail par activité afin de finaliser 
les référentiels de formation du brevet 
d’Animateur fédéral.
Et n’oublions pas, un séminaire c’est du 
travail mais c’est aussi un moment convivial : 
un quizz musical le samedi soir a été offert 
à tous pour permettre de se retrouver et de 
partager un moment amical.

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/boutique

PLUS D’INFORMATIONS :

www.hautsdefrance.fscf.asso.fr



6

INSIDE OPÉRA : PARI RÉUSSI !

OBSERVATOIRE 
2018  
DE L’ÉGALITÉ  
ENTRE FEMMES 
ET HOMMES  
DANS  
LA CULTURE 
ET LA 
COMMUNICATION

SOUTIEN AUX INITIATIVES ARTISTIQUES  
ET CULTURELLES DES AMATEURS

Le dimanche 28 octobre dernier, les 
choristes de la fédération étaient présents 
à l’Opéra Garnier à Paris pour participer à 
un événement d’importance, Inside Opéra.
Près de 4 000 visiteurs furent présents 
durant la journée dans ce lieu prestigieux de 
la capitale pour participer au jeu immersif 
mis en place depuis juillet dernier. Ils ont 
pu déambuler dans les différentes salles 
qui composent l’opéra et observer dans ses 
détails les splendeurs de ce monument en 
suivant un véritable jeu de piste.
Une fois le parcours terminé, ce fut la 
surprise : les participants ont été amenés à 
vivre une immersion au cœur d’un orchestre 
symphonique accompagné par les choristes 

É t a b l i  à  p a r t i r  d e  d o n n é e s 
a d m i n i s t r a t i v e s  c o l le c t é e s  e n 
administration centrale, auprès des 
organismes placés sous la tutelle 
du ministère de la Culture et de la 
Communication et des organismes de 
gestion collective des droits d’auteur 
et des droits des professionnels, 
l'observatoire couvre la diversité des 
secteurs qui forment le champ de 
la culture et de la communication  : 
patrimoine, création artistique, cinéma 
et audiovisuel, livre, presse.
L’ensemble des données rassemblées 
dresse un constat souvent sévère, 
montrant qu’i l  reste beaucoup à 
faire pour promouvoir l’égalité dans 
les nominations, les rémunérations, 
l ’ a c c è s  a u x  p ro f e s s i o n s ,  à  l a 
programmation, à la consécration, 
ce à quoi s’attache la feuille de route 
égalité du ministère de la culture et de 
la communication pour 2018 validée 
dans le cadre du comité ministériel 
pour l’égalité.

L’appel à projet des Fonds d’encouragement 
aux initiatives artistiques et culturelles des 
amateurs est officiellement lancé depuis le 
1er décembre. 
Cette année, le ministère souhaite s’inscrire 
lui-même dans le projet visant à dématéria-
liser à 100% les démarches administratives 
et les demandes d’aide. 
Pour rappel, la fédération est là pour 
accompagner ses adhérents dans la 
réalisation d’une demande de subvention, 
tant dans l’accompagnement du projet que 
dans la rédaction de celui-ci.
Depuis 2014, le fond possède un volet 
spécifique jeunesse visant à favoriser la 
constitution de groupes de jeunes amateurs 
de moins de 25 ans désirant développer une 
pratique collective autonome. 
Le projet doit se dérouler au cours de la saison 
2018/2019 voire sur deux saisons. Le groupe 
devra démontrer la pertinence du projet 
pour faire évoluer sa pratique, permettant 
à terme de l’engager dans une démarche 
artistique ou culturelle, différente de sa 

pratique habituelle. Il sera nécessaire d’aller 
à la rencontre d’artistes ou de professionnels 
de la culture (compositeur, musicien, chef 
d’orchestre, metteur en scène, comédien, 
décorateur, chorégraphe, plasticien, 
commissaire d’exposition, médiateur, 
scénographe, etc.). 
Aussi pour y répondre, il est nécessaire de 
s’inscrire et de répondre à l’appel à projet sur 
le site en ligne. 

de la fédération dans la grande salle mythique 
de l’opéra. Damien Sorraing, membre de 
la commission nationale des pratiques 
artistiques et culturelles, dirigea à la fois 
orchestre et choristes. C’est à nouveau Le 
Requiem de Mozart qui fut joué, cette fois-ci 
différemment qu’en l’église de la Madeleine 
lors du concert des 120 ans de la fédération.
Cette première prestation des Voix du cœur 
de la fédération avait été remarquée ce jour-
là par le concepteur de l’émission Prodiges.  
Ces moments inoubliables et précieux 
resteront longtemps dans la tête des 
choristes de la fédération, qui seront 
présents à la deuxième édition du festival 
national Arts en Fête, programmé à Autun 
le 4 mai 2019.

PLUS D’INFORMATIONS :

mesdemarches.culture.gouv.fr

PLUS D’INFORMATIONS :

bit.ly/2PrJjjq
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CARNET
DÉCÈS
Guy Dupuis, pionnier du judo à la fédération dans les années 60, grand responsable à la FFJDA (Fédération française de judo, jujitsu, 
kendo et disciplines associées), promu au grade exceptionnel de 9e dan et qui resta toujours fidèle à la FSCF.

ÉTHIQUE SPORTIVE : 
BIEN S’INFORMER POUR BIEN RÉAGIR

Le sport est souvent présenté comme 
un espace propice au développement de 
nombreuses valeurs comme la fraternité, 
le partage, l’exemplarité, la transparence 
ou encore le respect de la règle, de son 
adversaire, de son coéquipier et de soi-même, 
autant de valeurs qui concrétisent ce que l’on 
appelle l’éthique sportive.
Cette approche qui ne doit toutefois pas occulter 
certaines attitudes négatives qui peuvent mettre 
à mal l’éthique sportive. Des attitudes face 
auxquelles le sport, comme la société dans son 
ensemble, n’échappent pas. Comment définir 
un comportement contraire aux valeurs du 
sport et donc à l’éthique sportive ? Le ministère 
des Sports communique sur les différents 
types de comportements qui sont contraires à 
l’éthique sportive :  

DE MANIÈRE GÉNÉRALE :
 •  les incivilités et violences,

 •  les discriminations,

DE MANIÈRE SPÉCIFIQUE :
 •  le racisme,
 •  l’homophobie, 
 •  le sexisme, 
 •  le bizutage,
 •  les violences sexuelles.

D’autres informations sont également 
disponibles sur les paris sportifs ainsi que le 
dopage.

MOREAU : 
NOUVELLE 
COLLECTION DE 
SURVÊTEMENTS 
MADE IN 
FRANCE

Afin de proposer un survêtement 
adapté à la morphologie d’une 
gymnaste et assurer un suivi club, 
la société Moreau, partenaire 
officiel de la fédération, lance une 
toute nouvelle gamme fabriquée 
à Saint-Michel-sur-Rhône (42).
Développée en collaboration avec 
les gymnastes du pôle France de 
Saint-Etienne, elle apporte un 
vrai confort à l’usage (respirante 
et extensible). Ces survêtements 
sont vendus séparément (veste et 
pantalon) et permettent à tous de 
trouver les bonnes tailles.
Au choix, deux formes de vestes 
(homme ou femme) et  trois 
formes de pantalons (coupe droite 
homme, coupe droite femme ou 
coupe type legging femme) en 
taille enfant, femme et homme. 
Un jeu d’essayage est proposé 
avant de passer commande pour 
éviter toute mauvaise surprise.
Différents styles de vestes per-
sonnalisables sont proposés pour 
tous les budgets.

PLUS D’INFORMATIONS :

bit.ly/2LfQTZi

PLUS D’INFORMATIONS :

www.sports.gouv.fr/prevention/
incivilites-violences/Se-documenter/
article/Qu-est-ce-qu-un-
comportement-contraire-aux-
valeurs-du-sport

DÉCOUVRIR LE 
NOUVEAU SITE 
ASSOCIATHÈQUE

PLUS D’INFORMATIONS :

www.associatheque.fr

le site a décidé de faire peau neuve pour 
accompagner au mieux les associations dans 
leurs recherches en facilitant l’accès aux 
différents documents par le biais d’onglets 
et de filtres.

L e  s i t e  a s s o c i a t h è q u e ,  d é d i é  a u x 
a s s o c i a t i o n s ,  e s t  u n e  b a s e  d e 
connaissances associatives gérée par des 
experts. Comprenant 13 guides pratiques, 
18 dossiers thématiques ainsi que 200 
documents pratiques téléchargeables, 
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ACTUALITÉ DES RÉSEAUX SOCIAUX
La fédération publie et relaie de nombreuses informations sur les réseaux sociaux auprès de ses abonnés.
Retrouvez une sélection des principaux tweets et posts des derniers mois.

www.
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3 QUESTIONS À…  
EMMANUELLE BONNET-OULALDJ,  
CO-PRÉSIDENTE DE LA FSGT

QUEL EST VOTRE PARCOURS PROFESSIONNEL ? EN 
QUOI ÊTES-VOUS CONCERNÉE PAR LES QUESTIONS 
POSÉES LORS DU COLLOQUE SCIENTIFIQUE À 
RENNES ? 
Je suis co-présidente de la Fédération sportive et 
gymnique du travail (FSGT), membre du conseil 
d’administration du Comité national olympique et 
sportif français (CNOSF) et secrétaire générale de la 
plateforme interfédérale I.D Orizon Ensemble pour un 
sport partagé. Je suis également investie au niveau 
local, dans le bureau de mon club à Paris et au conseil 
d’administration du comité départemental de la FSGT. À 
ce titre, les thèmes traités lors du colloque scientifique 
de la fédération résonnent parfaitement avec mes 
combats quotidiens pour la défense et la promotion du 
sport associatif dans sa diversité.

EN QUOI LE COLLOQUE PEUT-IL ÊTRE UTILE AU 
MONDE ASSOCIATIF ?
Nous avons besoin d’initiatives telles que celle de la 
fédération. Il y a urgence pour que les citoyens, les 
sportifs, les bénévoles se réapproprient ces enjeux. 
L’obtention des Jeux olympiques de 2024 s’est traduite 

par une volonté de repenser l’organisation du sport. 
Nous pourrions nous en réjouir, pour que l’occasion soit 
donnée de reconnaître les apports du sport associatif 
pour l’être humain, la société, le vivre ensemble, 
notre République, au travers par exemple d’un plan 
d’investissement pour des équipements sportifs de 
qualité.
Pourtant, la perspective d’une gouvernance du sport 
partagée entre l’État, le mouvement sportif, les 
collectivités territoriales et le monde économique 
se traduit dans les faits par un désengagement sans 
précédent de l’État et par une privatisation du sport. 
Le secteur marchand va désormais être reconnu dans 
l’organisation, et peut-être bénéficier de financements 
publics. La consommation est préférée à l’engagement 
bénévole et citoyen. Il y a un renoncement au droit au 
sport pour toutes et tous.

EN QUOI LES QUESTIONS LIÉES À LA VIE ASSOCIATIVE 
CONCERNENT-ELLES PLUS LARGEMENT LA SOCIÉTÉ 
CIVILE ?
La vie associative, c’est la société civile. Elle est partie 
prenante de la concrétisation des politiques publiques 
au plus près des besoins de la population. Elle doit être 
reconnue dès la phase d’identification des priorités. Par 
ailleurs, ces dernières années n’ont fait que renforcer la 
spécialisation des activités et des sportifs, au détriment 
d’une conception omnisport des contenus, de l’être 
humain, des processus. La culture sportive se meurt, 
nous devons nous unir pour coopérer et travailler cette 
question en profondeur. Nos fédérations ont toujours su 
inventer, il faut leur faire confiance.

NOUS AVONS BESOIN  
D’INITIATIVES TELLES QUE CELLE  
DE LA FÉDÉRATION.

N ° 2564   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

ÉCHOS

9



10

REGARDS PORTÉS PAR LES MEMBRES DU COMITÉ SCIENTIFIQUE DU COLLOQUE, 
ORGANISÉ EN NOVEMBRE DERNIER. APRÈS AVOIR ŒUVRÉ AUX DIFFÉRENTS TRAVAUX DE 
RECHERCHE, ILS PRENNENT DU RECUL ET OFFRENT UN NOUVEAU POINT DE VUE SUR 
L’INTÉRÊT D’UN TEL ÉVÉNEMENT.

COLLOQUE  
SCIENTIFIQUE :  
SE QUESTIONNER  
POUR AVANCER

LAURENCE MUNOZ ET CAROLINE PARADIS

LES SCIENCES SOCIALES SONT 
DES POINTS D’APPUI QU’IL 
S’AGIT DE MOBILISER EN VUE DE 
RÉFLÉCHIR SUR LES ENJEUX À 
VENIR...

QUELLE EST L’ORIGINALITÉ, L’INTÉRÊT DE LA 
DÉMARCHE ENTREPRISE PAR LA FÉDÉRATION 
POUR CE COLLOQUE ?

Yves Morales  : Dans un contexte de plus en plus 
concurrentiel, marqué par des demandes nouvelles 
des usagers, par des attentes sociales fortes en 
matière de santé ou de lutte contre les inégalités, 
par la nécessité de préciser l’identité fédérale et 
par des contraintes institutionnelles, économiques 
et polit iques fortes,  les études sociologiques 
et  h istor iques apportent  un écla irage ut i le .  

Elles permettent de mieux situer l’action des 
fédérations sportives dans un contexte changeant, 
de mesurer l’impact de leurs programmes, de mieux 
définir les axes de leur politique en apportant des 
connaissances pouvant servir d’aide à la décision sur 
de nombreux projets de développement.

Yohann Fortune : C’est la preuve que les sciences du 
sport ne sont pas forcément convoquées au seul profit 
du sport de haut niveau et dans l’unique domaine 
des sciences de la vie. Les sciences sociales sont 
des points d’appui qu’il s’agit de mobiliser en vue de 
réfléchir sur les enjeux à venir, ce qu’encore trop peu 
de fédérations ont perçu selon moi. Pour l’historien 
que je suis, je note que la FSCF fait partie de ces 
quelques fédérations qui ont su prendre la mesure de 
l’importance liée à la conservation et à l’accessibilité 
de ses archives.

Jean-François loudcher : Pour un historien du sport 
s’intéressant à des pratiques plus antérieures, 
i l  appara î t  essent ie l  de  s’ in terroger  sur  le 
développement des pratiques associatives en lien 
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LA FÉDÉRATION EST 
CONFRONTÉE, COMME LES 
AUTRES FÉDÉRATIONS, AUX 
PROBLÉMATIQUES SOCIALES, 
POLITIQUES ET ÉCONOMIQUES.

avec l’évolution polit ique et le développement 
culturel. Il est plus difficile de questionner les formes 
de gouvernance au sein de ces mouvements car cela 
suppose d’avoir accès à des sources peu fréquentes 
(débats dans les CA, résultats, etc.) contrairement 
à un chercheur du quotidien, et la réflexion de la 
gouvernance est une notion assez récente davantage 
portée par des politiques et des sociologues que par 
des historiens qu’il importe donc de saisir avec ses 
propres outils.

s a b i n e  c h av i n i e r -r é l a   :  La fédérat ion célèbre 
ses anniversaires en organisant des colloques 
scientifiques : voilà ce qui me paraît particulièrement 
original. Cette démarche présente l’intérêt d’associer 
militants et chercheurs pour une réflexion croisée 
à la fois ancrée dans les problèmes du moment et 
prenant du recul sur le temps passé. L’attrait est 
ainsi double : permettre aux chercheurs de confronter 
leurs analyses aux ressentis du terrain ; permettre 
aux militants de mettre en perspectives leurs 
préoccupations.

EN QUOI LES EXEMPLES PRIS À LA FÉDÉRATION 
SONT-ILS RÉVÉLATEURS DE PROBLÉMATIQUES 
PLUS LARGES ? CONCERNENT-ELLES PLUS AUSSI 
LE MONDE ASSOCIATIF ?

Yves Morales : La fédération est confrontée, comme 
les autres fédérations, aux problématiques sociales, 
politiques et économiques  : santé et lutte contre 
la sédentarité,  accompagnement des publ ics 
vulnérables, etc. Elle doit faire face à de nouvelles 

formes de relations avec l’État et avec les partenaires 
du monde sportif, qui imposent un fonctionnement 
plus gestionnaire et managérial. Elle doit proposer 
une offre de service qui s’adapte aux attentes des 
licencié(e)s tout en conservant une spécificité 
fédérale. Elle doit aussi prendre en compte les effets 
du développement des nouvelles technologies et 
leurs conséquences en matière de communication 
et d’organisation. 

Yohann Fortune : La question liée à l’héritage et aux 
impacts du sport commence à se poser de façon 
systématique. Le problème reste que l’on continue 
surtout à s’intéresser aux retombées économiques 
des grands évènements. Ici, c’est surtout le sport 
de haut niveau qui est concerné. Or, il existe aussi 
tout un pan de ces retombées qui concernent les 
impacts sociaux […]. Les valeurs auxquelles se 
réfèrent certaines fédérations, à l’instar de la FSCF 
construite autour du catholicisme social, sont souvent 
convoquées par les responsables institutionnels 
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LES RÉPONSES PROPOSÉES, 
HISTORIQUEMENT ET TOUJOURS 
ACTUELLEMENT, PAR CETTE 
FÉDÉRATION, RÉPONDENT 
PARTICULIÈREMENT AUX ENJEUX 
DU 21e SIÈCLE.

pour justifier de leur rôle social. L’intérêt porté à 
ces problématiques est, selon moi, d’autant plus 
important qu’il constituera, dans un avenir proche, 
un enjeu de survie pour les institutions du monde 
associatif en général.

Marina honta  : Cette fédération me paraît être 
d i re c t e m e n t  ex p o s é e  a u  re n fo rce m e n t  d e s 
dynamiques de concurrence interfédérale. Elles 
s’illustrent notamment dans le domaine de ce qui 
est nommé aujourd’hui le sport-santé. Alors que la 
fédération est porteuse d’un dispositif (Atoutform’), 
tout l’enjeu consiste, me semble-t-il, à trouver les 
ressorts à partir desquels le faire connaître et le 
valoriser dans un contexte où nombreuses sont les 
fédérations qui cherchent à se saisir de ce marché.

QU’AVEZ-VOUS APPRIS D’INATTENDU SUR LA 
FÉDÉRATION À L’OCCASION DE CETTE AVENTURE 
COLLOQUE 120e ANNIVERSAIRE ?

Yves Morales : Cela m’a conforté dans la nécessité 
d’observer plus finement la façon dont les dirigeants, 
les animateurs et les licenciés font fonctionner les 
clubs et traduisent, d’une certaine manière, les 
directives nationales, en résistant parfois mais en étant 
aussi source d’innovations sur de nombreux aspects. 
L’analyse de cette articulation entre les orientations 
fédérales et la traduction sur le terrain par les acteurs 

du monde associatif est passionnante, tant dans la 
diversité des situations que dans les processus qui 
l’accompagnent et qui permettent à une fédération de 
fonctionner efficacement dans la durée. 

sabine chavinier-réla : Je suis surprise du manque 
de reconnaissance, à la fois par l’environnement 
mais aussi en interne, de l’importance de l’héritage 
de la fédération. Cela me parait une évidence que 
les réponses proposées, historiquement et toujours 
actuellement,  par cette fédération répondent 
part icul ièrement  aux  en jeux  du  21 e s ièc le   : 
vieillissement de la population, cohésion sociale, 
etc. Pourtant, il semble que certaines organisations 
publiques ou privées, nationales ou locales mais 
également certains membres de la fédération n’en 
aient pas conscience.
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À RENNES, QUATRE NIVEAUX DU MAGNIFIQUE COUVENT DES JACOBINS RÉNOVÉ 
N’ONT PAS ÉTÉ DE TROP POUR ACCUEILLIR, DURANT LE PREMIER WEEK-END 
DE DÉCEMBRE, L’ENSEMBLE DES PARTICIPANTS À L’ÉDITION 2018 DU CONGRÈS 
NATIONAL DE LA FÉDÉRATION. RETOUR SUR UNE VINGTAINE D’HEURES DE TRAVAUX 
ET RENCONTRES, POUR CE QUI CONSTITUAIT LE DERNIER ÉVÉNEMENT DE L’ANNÉE 
DU 120e ANNIVERSAIRE. 

QUAND LA FÉDÉRATION 
ENTRE  
AU COUVENT …

PHILIPPE BLANC
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UN PROGRAMME BIEN RODÉ
De l’accueil du samedi matin, initié avec humour par 
Jean Chenot, président du comité départemental 
d’Ille-et-Vilaine et cheville ouvrière d’une formidable 
équipe de 130 bénévoles, à l’envoi du dimanche midi 
par le président général Christian Babonneau, le 
week-end s’est déroulé sans accroc, suivant en cela 
un fil conducteur intitulé 120 ans d’innovation : la 
FSCF au cœur des enjeux associatifs. 

Que retirer d’une assemblée générale statutaire 
qui a vu l’ensemble de ses résolutions adoptées à 
l’unanimité, sinon un signe fort de confiance dans 
l’équipe en responsabilité depuis deux ans ?

Comment retranscrire les émotions prodiguées par 
le spectacle proposé le samedi, exposant toutes les 
richesses de la diversité de la fédération ?

Que d i re  d ’une  be l le  cé lébrat ion ,  dont  Mgr 
d’Ornenellas, archevêque, avouera qu’elle était 
la première en ces l ieux depuis le départ des 
dominicains, plus de 200 ans auparavant ?

Qu’ajouter aux hommages rendus, à travers les 
remises de récompenses à plusieurs grands 
serviteurs de la fédération ou jeune dirigeante, 
parfois à leur plus grande surprise ?

AUTANT D’OCCASIONS DE 
METTRE EN AVANT DES NOTIONS 
ESSENTIELLES.



15N ° 2564   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

FÉDÉRATION

Peut-être les souvenirs et bons mots des saynètes 
de la séance spéciale 120e anniversaire entrecoupant 
les images sorties du grand livre de l’histoire de la 
fédération.  

AU TRAVERS DES FORUMS ET SÉANCES PLÉNIÈRES
De nombreuses thématiques ont été abordées 
sur divers temps du congrès, par grands ou plus 
petits groupes, mais toujours en regard des actions 
prioritaires du plan de développement fédéral 
définies pour les 12 mois à venir  :  les enjeux 
associatifs, la gouvernance du sport, les bonnes 
pratiques lors d’une manifestation, l’investissement 
d’un réseau d’influence, la proposition de rencontres 
ou manifestations innovantes, les impacts (positifs 
comme négatifs) du sport sur la santé, ou l’intérêt 
d’un partenariat avec la Fondation agir contre 
l’exclusion (FACE). Celles-ci ont mis en valeur nombre 
d’expériences ou initiatives mises en œuvre sur le 
terrain fédéral, comme la création d’une section 
ouverte à des personnes souffrant de différentes 
pathologies ou handicaps, en réponse à une attente 
spécifique de celles-ci,  la responsabilisation et 
la reconnaissance des bénévoles à travers la 
gouvernance d’une association, ou de multiples 
actions en lien avec le développement durable 
( covo i t u ra g e ,  s o l i d a r i té ,  d é m a té r i a l i s a t i o n , 
mutualisation, etc.).

Autant d’occasions de mettre en avant des notions 
essentielles telles que la multiactivité, le sport santé, 
le respect de l’intégrité physique, la formation, le 
plaisir dans la pratique, tout en conservant l’humain 
au centre des préoccupations. 

PAROLES DU PRÉSIDENT GÉNÉRAL

Les bretons ont tous quelque chose en eux de ces grands explorateurs et corsaires animés par un esprit 
aventurier qui les pousse à défier l’inconnu et braver les difficultés. (En hommage aux organisateurs)

L’année 2018 n’a pas toujours été un long fleuve tranquille, mais (…) nous avons su naviguer et garder le cap. 

Méfions-nous des vieux démons. Soyons vigilants (…), soyons présents (…). Notre projet de développement 
est cohérent et nos formations sont de grande qualité, alors montrons qui nous sommes, expliquons ce que 
nous proposons et comment nous le faisons, c’est la meilleur défense de nos valeurs et de nos actions !

Prenons soin de nos activités, écoutons, dialoguons et réformons comme il se doit, sans être plus exigeants, 
sur le plan technique, qu’une fédération unisport. 

Notre développement ne sera assuré que par une offre innovante, originale, accessible à tous et respectueuse 
de notre identité. 

La fédération est riche de son histoire, respectueuse de sa tradition, mais consciente des mutations d’une 
société sans cesse en évolution dans laquelle elle doit nécessairement s’inscrire. La clôture du 120e marque, 
non pas la fin d’une histoire, mais le début d’une nouvelle étape. Pour réussir, l’avenir doit être placé sous le 
signe du développement, de l’innovation, de la fidélité aux valeurs fondatrices de notre institution. 

La vie doit être vécue en regardant vers l’avenir, mais elle ne peut être comprise qu’en se retournant vers 
le passé. (Sören Kierkegaard) 

LES CHIFFRES  
DE LA SAISON 

2017/2018
• 1 435  

ASSOCIATIONS 

• 216 870  
LICENCIÉ(E)S,

• SITUATION FINANCIÈRE SAINE 
PRÉSENTANT UN EXCÉDENT 

BUDGÉTAIRE DE 20 451 €,

• BUDGET PRÉVISIONNEL 
2018/2019 À HAUTEUR  
DE 3 281 600 €,

• 2 000  
JUGES ET ARBITRES 

• 7 500  
BÉNÉVOLES MOBILISÉS SUR LES 

MANIFESTATIONS NATIONALES.



LE COMITÉ NATIONAL OLYMPIQUE ET SPORTIF FRANÇAIS (CNOSF), PRODUIT DE LA 
FUSION DU COF[1] ET DU CNS[2] GARDE UNE FORME ORIGINALE DANS LE PAYSAGE SPORTIF 
MONDIAL. À L’HEURE DES RÉFLEXIONS SUR LA GOUVERNANCE DU SPORT, SON HISTOIRE, 
SES RACINES, SON ESSENCE DONNENT À VOIR LA RICHESSE DE SES FONDEMENTS, ET 
AUSSI SA DIVERSITÉ.

OLYMPISME 
ES-TU LÀ ?

On ne recherche plus forcément les motifs et la 
manière retenue qui ont présidé à la construction de 
ces représentations, ni plus à réinterroger le périmètre 
de ces prérogatives. Faut-il rappeler que l’édification du 
mouvement sportif et la montée de telle ou telle légitimité 
est le produit d’une construction historique faite de jeux 
d’acteurs ? Et que l’ordre établi n’est que le résultat 
de cette construction historique, d’objets petitement 
construits comme le signale Michel Offerlé qui participe à 
la reconnaissance de telle ou telle légitimité et la renforce.

UN SENTIMENT 
D’EXCLUSION
Ainsi, depuis des dizaines 
d’années, beaucoup d’acteurs 
ont ressenti un manque de 
reconnaissance dans ce 
comité olympique, créant 
année après année des 
espaces de paroles et/ou 

d’actions (Assises Nationales du Sport, Groupe des 20, 
universités d’été) pour exprimer un point de vue plus large, 
où les identités et affinités qui constituent, quoi qu’on en 
pense, notre monde social, peuvent exister et participer 
collectivement au projet du sport dans la société.

UN UNIVERS À CRÉER
Le sport  déborde  au jourd ’hu i  largement  le 
monde fédéral ; pourquoi le CNOSF ne parvient-
il pas à inventer un mode de gouvernance pluriel ?  

LAURENCE MUNOZ

L’histoire du sport révèle à maintes reprises le jeu des 
acteurs et des institutions tout au long du 20e siècle pour 
structurer des espaces légitimes. La construction du 
paysage sportif est un grand chantier permanent.

LA MONTÉE DES FÉDÉRATIONS UNISPORTS
Peu à peu, l’édification du mouvement sportif règle la 
place et le statut des uns et des autres, régis par les 
règles internationales en la matière, les hiérarchise 
en quelque sorte, et semble placer les fédérations 
affinitaires et multisport dans 
un sous-espace. La délégation 
de mission de service public 
confiée aux fédérations par 
l’ordonnance du 28 août 
1945 et l’octroi de monopole 
qui en découle confortent 
fermement  la  lég i t imi té 
des fédérations unisport, 
éléments nécessaires à la 
reconnaissance d’institutions dépositaires des règles 
et des techniques de chaque sport. Du coup, dans les 
représentations communes, elles se sont imposées 
non seulement comme légitimes, mais aussi crédibles, 
sérieuses, fiables.

UN MODÈLE HÉGÉMONIQUE
Mais cette construction de représentations participe de 
l’hégémonie des fédérations unisports bien au-delà des 
prérogatives de la délégation initiale. 
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LA CONSTRUCTION DU PAYSAGE 
SPORTIF EST UN GRAND 
CHANTIER PERMANENT.
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Pourquoi ne s’autorise-t-on pas davantage à voir, 
considérer et encourager toutes les initiatives qui 
favorisent le sport, l’activité physique, les jeux, et même 
simplement le fait d’être physiquement actif ? Pourquoi 
rester sclérosé sur un modèle dépassé, qui risque à 
terme d’assécher l’institution faîtière ? Si le CNOSF 
devait représenter tout le sport en France, comment 
ne se donne-t-il pas les moyens de l’appréhender plus 
largement, en mettant en synergie toutes les dynamiques 
sans y voir des atteintes à son modèle hégémonique ; 
notre but commun n’est-il pas qu’il y ait toujours plus 
de sportifs en France ?

LA NOBLESSE DE L’OLYMPISME
L’article 1 de la charte olympique montre combien 
l’olympisme dépasse largement les Jeux et leur 
organisation. Quelle visée politique au sens noble du 
terme contient encore le projet olympique s’il s’arrête 
à comptabiliser les médailles ? Quel projet de société 
derrière le sport ? Comment l’olympisme peut-il rester 
attaché à une vision plus large que la compétition ? Quels 
moyens se donne-t-on pour véhiculer sa pleine dimension 
à l’olympisme dans le pays même où Coubertin l’a pensé, 
écrit et vécu ?

C’est un cri que de vouloir participer activement à 
la préparation de l’héritage olympique, et faire de 
l’opportunité historique des Jeux de Paris, une belle 
aventure collective pour le plus grand nombre.
[1] Comité olympique français
[2] Comité national des sports

AU MOIS D'AOÛT 2000, DANS LE CADRE DE LA JOURNÉE 
OLYMPIQUE ORGANISÉE PAR LA FÉDÉRATION POUR LE 
COMPTE DU CNOSF ET DU CIO, UN GROUPE DE RANDON-
NEURS MARSEILLAIS A PLANTÉ LE DRAPEAU OLYMPIQUE 
AU SOMMET DU MONT OLYMPE ...

... ET 3 GRANDS CHAMPIONS À L'ESPRIT VRAIMENT OLYMPIQUE ONT COURU AVEC LES RELAYEURS FÉDÉRAUX : JOSEPH MAHMOUD, 
MÉDAILLÉ D'ARGENT SUR 3000 M STEEPLE AUX JO DE 1984, JEAN-CLAUDE NALLET, DOUBLE CHAMPION D'EUROPE DU 400 M 
HAIES ET DU 4X400, ET COLETTE BESSON, CHAMPIONNE OLYMPIQUE DU 400 M AUX JO DE MEXICO.
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GYMNASTIQUE MASCULINE  :

L’ART DES AGRÈS

SHIRINE BANJY EN COLLABORATION AVEC THIERRY BELLIER, JACKY GRUFFAZ ET ANNE RAJON

Discipline consistant à enchaîner des mouvements 
acrobatiques sur 6 agrès différents (sol, cheval d’arçon, 
anneaux, saut de cheval, barres parallèles et barre fixe) 
en individuel et/ou en équipe, basée sur des programmes 
spécifiques à la fédération avec exercices imposés et 
évolutions libres, la gymnastique masculine permet à 
tous les gymnastes d’exprimer leur potentiel.

POURQUOI LA GYMNASTIQUE MASCULINE ?
Parce qu’elle demande force, souplesse, équilibre, agilité, 
mais aussi de l’expression, elle mêle habilement l’acrobatique 
et l’artistique avec un esthétisme règlementé, chaque agrès 
étant régi par un code de pointage international.

Tout écart est pénalisé, un peu comme la dictée en français, 
le gymnaste est sans arrêt à la recherche de la perfection, 
précise Thierry Bellier, co-responsable et référent formation 
de la commission nationale.

Ouvert  à tous,  le parcours 
d’initiation gymnique peut débuter 
dès 6 ans, comme la compétition au 
niveau régional ou départemental. 
Au niveau national, deux catégories 
(adultes pour les plus de 15 ans et 
pupilles pour les 9-14 ans) disputent 
les Coupes nationales en individuel 
et en équipe (décembre-mars), puis 
un Championnat individuel (mai - 
juin), enfin un championnat par équipe par association (mi-
juin), sans oublier la Coupe nationale interclub où adultes 
et pupilles concourent dans la même équipe.

Cette coupe, mise en avant au sein de la fédération par 
Jacky Gruffaz, co-responsable et référent communication 
de la commission nationale, a retrouvé ses lettres de 
noblesse, si bien que la gymnastique féminine semble 
vouloir y adhérer : une volonté appuyée d’entretenir des 
compétitions nationales mixtes.

Enfin, la fédération permet à ses meilleurs gymnastes de 
s’exprimer dans les compétitions internationales placées 
sous l’égide de la FICEP (Fédération internationale 
catholique d’Éducation physique et sportive).

À L’ORIGINE DE LA CRÉATION DE LA FÉDÉRATION, CETTE DISCIPLINE CONTRIBUE À 
LA FORMATION PHYSIQUE COMPLÈTE.

ET CÔTÉ FORMATION ?
La commission nationale met un point d’honneur à analyser 
les retours de compétitions pour ajuster les contenus de 
formation, et tenter de s’adapter au mieux aux contraintes 
du monde d’aujourd’hui  : organiser les sessions de 
formation le week-end, localement. Faire croître le nombre 
de gymnastes signifie aussi former les entraîneurs et les 
juges : 6 juges par agrès sont nécessaires, une compétition 
nationale en réunit au minimum 150.

MAIS ENCORE …
La commission réfléchit aux actions à mener pour 
améliorer le développement et le rayonnement de la 
gymnastique masculine. Même si le nombre de licenciés 
est en progrès depuis 2 ans, il faut sans arrêt se remettre 
en question : attirer le plus de clubs aux championnats 
nationaux, transmettre les valeurs de la discipline aux 

plus jeunes pour assurer la 
relève des futurs gymnastes, 
formateurs et juges.

Un des défis : la mise en lumière 
des compétitions afin de les 
rendre plus étincelantes à l’image 
du dynamisme de la fédération. 
Cela passe par une plus grande 
digitalisation, comme la gestion 
informatisée immédiate des 
résultats par les secrétariats de 

compétition pour un palmarès instantané et non différé 
en fin d’événement ou la diffusion d’images vidéo des 
compétitions pendant leur déroulement sur le site 
internet ou la chaîne YouTube de la fédération.

Tout se passe localement, ce sont les associations 
qui mènent la danse, nous (la commission nationale - 
NDRL) ne sommes que les chefs d’orchestre au service 
du militantisme des bénévoles des associations, assure 
Thierry Bellier.

LA COMMISSION RÉFLÉCHIT 
AUX ACTIONS À MENER POUR 
AMÉLIORER LE DÉVELOPPEMENT 
ET LE RAYONNEMENT DE LA 
GYMNASTIQUE MASCULINE.

PLUS D’INFORMATIONS :

www.fscf.asso.fr/activites/gymnastique-masculine
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En 2017/2018

12 556
LICENCIÉS
DANS

251
SECTIONS
LES LICENCIÉS LES PLUS 
NOMBREUX SONT EN 
AUVERGNE-RHÔNE-ALPES, DANS 
LES PAYS-DE-LA-LOIRE ET EN 
BOURGOGNE FRANCHE-COMTÉ. 

LES 
CHIFFRES 
CLÉS



20

L’EXEMPLE DE LA STÉPHANOISE 
MONTOIR-DE-BRETAGNE
MOTEUR DE L’ASSOCIATION, LA GYMNASTIQUE MASCULINE EST PRÉSENTE DEPUIS LES 
DÉBUTS DE L’ASSOCIATION EN 1911.

LA STÉPHANOISE PILOTERA 
LE PROCHAIN CHAMPIONNAT 
NATIONAL PUPILLES-ADULTES.

SHIRINE BANJY EN COLLABORATION AVEC BRUNO CHARTIER ET NICOLAS MOYON

Une quinzaine de cours de gymnastique masculine sont 
dispensés par tranches d’âge et groupes de niveaux aux 
220 licenciés du club. Faisant partie intégrante du club, la 
compétition est très importante à la Stéphanoise, assure 
Bruno Chartier, responsable de la section.

Elle débute chez les jeunes poussins (7-9 ans), se poursuit 
chez les pupilles (10-15 ans) puis chez les adultes :  
la Stéphanoise a de quoi être fière de ses gymnastes 
puisqu’il s’agit du meilleur club 2018 de la fédération (3e  
sur l’ensemble des compétitions au championnat national) 
grâce aux premières places obtenues en Fédérale 1 par 
les pupilles et les adultes à Bourgoin-Jallieu. Toutes les 
compétitions donnent envie de progresser, trois sont 
même obligatoires, le but étant de permettre à chacun 
de s’épanouir suivant son niveau, précise Nicolas Moyon,  
responsable technique de la section.

UN WEEK-END DE CHAMPIONNAT NATIONAL EN 
JUIN PROCHAIN
La Stéphanoise pilotera le prochain championnat national 
pupilles-adultes les 7 et 8 juin. Pour accueillir les 1 500 
gymnastes, 200 juges, ainsi que les 300 accompagnateurs, 
près de 300 bénévoles seront nécessaires pour équiper les 
4 salles de gym et aussi aider à la préparation des 2 500 
repas servis sous un chapiteau.
Un projet d’envergure en préparation depuis 6 mois déjà et qui 
demandera le jour J la mobilisation de tous les bénévoles du 
club (6 autres disciplines sont proposées), des associations 
locales volontaires présentes à Montoir, des parents.

DÉVELOPPER DES ACTIVITÉS GYMNIQUES POUR 
TOUS LES ÂGES
Depuis la rentrée 2018-2019, l’éveil aux premiers pas 
a été mis en place : une quinzaine de tout-petits (6 
mois-3 ans) évoluent au sein dun parcours de motricité 
libre. Un réel succès, puisqu’une dizaine sont sur liste 
d’attente pour cette activité encadrée par 2 monitrices 
diplômées du club. 
Autre nouveauté : l’Acro Tramp pour les 6-12 ans en 
mixte : découverte et apprentissage de mini et grand 
trampolines, parcours, acrogym - réalisation de 
pyramides humaines, dans un esprit plus ludique, pour 
sensibiliser les plus jeunes.
Et pour les plus grands, le club a proposé une section 
sportive avec le collège : pour les jeunes collégiens, 
se perfectionner aux agrès. Le projet est à l’étude…

PLUS D’INFORMATIONS :

www.lastephgym.com



21N ° 2564   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

ACTIVITÉS

ORGANISER UNE MANIFESTATION NATIONALE : 

UNE AVENTURE ACCESSIBLE

DAVID LOPES EN COLLABORATION AVEC CAROLINE PARADIS

DERRIÈRE CHAQUE ÉVÉNEMENT SE CACHE UN 
ORGANISATEUR 
Pour faire vivre son offre événementielle et ses activités, 
la fédération est en recherche d’organisateurs locaux 
et les accompagne en fonction de besoins juridiques, 
techniques, communicationnels, etc.

Il est entendu par organisateur une association ou un 
comité (régional ou départemental) qui prend en charge 
tous les aspects organisationnels. Certains évènements 
nationaux rassemblent jusqu’à 3 000 participants, ce 
qui amène l’association organisatrice à se poser des 
questions logistiques (partenariats, lieux d’accueil, 
hébergements, bénévoles, etc.).

Une telle organisation pour une association locale 
demande exigence et compétences. Le temps à y 
consacrer requiert une disponibilité importante au cours 
des derniers mois de préparation.

ALORS POURQUOI RELEVER LE CHALLENGE?
Au-delà du temps passé, la concrétisation d’un 
projet procure une satisfaction personnelle mais bien 
évidemment collective. Les organisateurs sont unanimes : 
un sentiment de fierté est partagé par tous les bénévoles 
le jour de la manifestation. Quelques jours après, une prise 
de recul naturelle les amène à réaliser tout le chemin 
parcouru et l’expérience procurée par un tel événement.

Rassembler une association autour d’un projet, révéler de 
nouvelles personnalités qui n’avaient pas eu l’opportunité 
de s’exprimer et permettre à des proches, habitants de la 
commune et pratiquants d’activités, de s’investir sur un 
temps donné sont autant de bénéfices qu’une association 
et son entourage peuvent en retirer.

C’est aussi l’occasion pour chacun de parfaire des 
compétences et de les mettre en œuvre autour d’un 
projet motivant et fédérateur. Ainsi, les personnes 
ayant des appétences particulières dans l’événementiel 
peuvent trouver leur place et agir en équipe. Pour les plus 
jeunes, c’est l’occasion de découvrir l’organisation d’un 
mouvement associatif et saisir les rouages dans lequel 
s’inscrit le projet.

Enfin, la question du financement peut susciter quelques 
réticences lors de la candidature d’une association.  
Les évènements peuvent pourtant être source de bénéfices 
pour une association. Pour éviter tout risque lié au montage 
et suivi du budget notamment, le pôle activités, formations 
et accompagnement des territoires met en place des outils 
et reste l’interlocuteur privilégié. Un guide de l’organisateur 
local d’une manifestation nationale est transmis à chaque 
candidat. Ce document est un recueil de bonnes pratiques 
et conseils tirés du vécu des organisateurs.

Mais au-delà de cet aspect, ce sont l’association et 
l’activité qui sont reconnues par l’opinion et les pouvoirs 
publics locaux, et mises en avant par les médias le temps 
de la manifestation.

Alors lancez-vous dans l’aventure pour réaliser un rêve ! 

CHAQUE ANNÉE, LA FÉDÉRATION SOLLICITE SES ASSOCIATIONS POUR L’ORGANISATION 
DES RENCONTRES NATIONALES QU’ELLE PROPOSE. LA PLURALITÉ DE CES MANIFESTA-
TIONS, TANT PAR L’AMPLEUR QUE PAR LES ACTIVITÉS PROPOSÉES, PERMET À CHAQUE 
STRUCTURE AFFILIÉE D’ÊTRE UN CANDIDAT POTENTIEL

PLUS D’INFORMATIONS :

•  Pascal Le Gouic, responsable des activités gymniques et 
d’expression : 01 43 38 89 87 ou pascal.legouic@fscf.asso.fr

•  Thomas Mourier, responsable des activités sportives : 01 43 38 
89 85 ou thomas.mourier@fscf.asso.fr

•  Julien Mary, responsable des activités éducatives, culturelles et 
d’animation : 01 43 38 89 95 ou julien.mary@fscf.asso.fr 
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L’ADIEU À PIERRE BAUDOUIN...
C’EST AVEC TRISTESSE ET ÉMOTION QUE LA FÉDÉRATION SOUHAITE RENDRE HOMMAGE À PIERRE 
BAUDOUIN, RESPONSABLE DE LA COMMISSION NATIONALE DE GYMNASTIQUE MASCULINE 
DEPUIS 2013, DÉCÉDÉ LE 15 OCTOBRE DERNIER DES SUITES D’UNE LONGUE MALADIE.

PIERRE A DONNÉ  
UNE GRANDE PARTIE DE SA VIE 
À SA SECONDE FAMILLE.

JEAN VINTZEL

Pierre, né à Dreux le 17 Janvier 1943, découvre la 
gymnastique à l’âge de 10 ans avec le moniteur 
d’EPS de l’école primaire Saint-Pierre qui le conduit à 
l’Alliance de Dreux.
 
Dès l’âge de 17 ans, il entame sa formation de 
moniteur fédéral à Dinard avec Jacky Cavez et Pierre 
Langlois, formation qu’il poursuit l’année suivante avec 
le même encadrement.
 
Après son retour du service militaire effectué en 
Algérie, il encadre l’Alliance de Dreux mais aussi les 
filles de la Gerbe Drouaise au sein de laquelle évolue 
Anita qui deviendra sa femme. Deux enfants Sandra et 
Grégory naîtront de leur union.
 
Devenu rapidement champion de l’Orléanais, Pierre 
contribue en 1965 à l’organisation des championnats 
fédéraux masculins de Dreux.

En 1969, il passe avec succès son second degré de 
moniteur à Voiron sous la direction des cadres de l’époque 
Paul Vaillant et Alain Lorrain et encadre des week-ends 
de perfectionnement cadets.
 
L’année suivante il s’expatrie à Mâcon où Georges Guillotin 
cherche un suppléant. Il intègre alors comme enseignant le 
collège Notre-Dame-Ozanam et devient, avant de créer le 
club Clessé gym, moniteur général des Jeunes Mâconnais. 
Il dirige avec Henri Immédiato de nombreuses sessions de 
formation de cadres de gymnastique masculine.
 
Pierre intègre la commission fédérale de cette exigeante 
discipline en 1993 pour en assurer la responsabilité sans 
interruption depuis 2013. En 2005, il accepte aussi de 
présider la commission fédérale des juges et arbitres.
 

Toujours disponible pour mettre son enthousiasme au 
service des valeurs fédérales auxquelles il était si attaché 
et si fidèle, Pierre a aussi assuré avec compétence 
et dévouement de nombreuses responsabilités 
départementales en Saône-et-Loire comme au sein du 
comité régional de Bourgogne Franche-Comté.
 
Ce sont plusieurs générations de sportifs et de sportives – 
gym tout spécialement - qui l’ont connu et apprécié. Pierre 
a donné une grande partie de sa vie à la fédération qui 
était vite devenue sa seconde famille. Il y a apporté son 
engagement et sa compétence au service des autres, la 
force de ses convictions, la richesse de tous les actes qu’il 
a accomplis sans compter, sans mesurer, sans s’épargner, 
cherchant toujours à rapprocher les points de vue dans le 
respect de chacun.
 
La fédération lui en a été reconnaissante en lui décernant 
la plus haute distinction fédérale qui venait s’ajouter à la 
médaille d’or de la jeunesse et des sports reçue au titre 
de la promotion du 14 Juillet 2009.



23N ° 2564   I   R E V U E  O F F I C I E L L E  D E  L A  FS C F

ACTIVITÉS

... ET À MARCELLE COURTINE
AUJOURD’HUI NOS CŒURS SONT TRISTES, COMME CES SOIRS D’AUTOMNE OÙ LA 
PLUIE RUISSELLE SUR NOS VISAGES ET OÙ L’OBSCURITÉ PLOMBE NOS MOUVEMENTS. 
MARCELLE EST PARTIE, POUR UN AUTRE MONDE, ET NOUS QUI L’AVONS ACCOMPAGNÉE 
DURANT TANT D’ANNÉES, NOUS RESTONS LÀ, FRUSTRÉS DE SON DÉPART, VIDES,  
VIDES D’ELLE !

ELLE A ÉTÉ PENDANT PLUSIEURS 
DÉCENNIES LA CHEFFE, LE PIVOT 
DE LA GYMNASTIQUE FÉMININE.

CHANTAL BONNINGUE

Marcelle a tenu tant  de place dans nos v ies 
de gyms, d’entraîneurs ou de juges. Elle a été 
pendant plusieurs décennies la cheffe, le pivot de 
la gymnastique féminine dans le Rhône. À la fois 
dirigeante et ouvrière et toujours bénévole. 

Sa passion avait une telle intensité qu’elle ne pouvait 
que déteindre sur ceux et celles qui tentaient de la 
suivre, confondus par sa disponibilité, son dévouement 
et son désintéressement. Ses compétences étaient 
multiples. Combien de juges a-t-elle formés ? 

Combien  de  c lubs  a- t-e l le  a idés  ?  Combien 
d’entraîneurs a-t-elle conseillés ? Son aptitude au 
travail était phénoménale ! Lors de la préparation des 
grands événements, telles les compétitions, le jour et 
la nuit prenaient la même couleur. Les heures étaient 
figées, jusqu’à la réalisation complète et parfaite des 
tâches qu’elle s’était fixées. Alors, et seulement à ce 
moment-là, le temps pouvait reprendre son cours.

Vice-présidente du comité départemental du Rhône 
de la fédération pendant des décennies, elle était un 
vrai livre d’histoire, rappelant certains évènements 
passés afin de faire comprendre telle situation ou 
telle réaction surprenantes. Elle aimait parler. De 
belles phrases sortaient de sa bouche comme par 
magie. Les mots coulaient justes et choisis. Ils 
pouvaient être tendres et compatissants, ou s’il le 
fallait, autoritaires et inflexibles. Mais toujours, elle 
essayait de comprendre et d’analyser les situations 
délicates.

Que soit remercié Albert, son époux, pour le soutien 
inconditionnel et infaillible aux engagements de 
Marcelle.

Longtemps encore, ceux qui ont eu le privilège de la 
connaître, témoigneront de toute leur admiration pour 
l’exceptionnel travail qu’elle a réalisé avec passion et 
rigueur au sein du CD Rhône-Métropole de Lyon et 
de la fédération.
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ANIMER DES ACTIVITÉS
DE RANDONNÉES DE 
PROXIMITÉ ET D’ORIENTATION

SANDRA CHAIGNEAU ET ANNE-GAËLLE CHESNE

L’INSTITUT DE FORMATION PROFESSIONNELLE FORMA’ ORGANISE DES CERTIFICATS 
DE QUALIFICATION PROFESSIONNELLE.

Les activités se caractérisent par un déplacement finalisé 
avec ou sans engin, à l’exclusion d’engins à moteur et 
d’animaux attelés (VTT, etc.). Elles se pratiquent sur 
des circuits répertoriés d’accès facile et balisé, sur des 
parcours permettant en permanence un accès à un point 
de secours ou d’alerte. (Le titulaire du CQP ALS ARPO ne 
possède pas les prérogatives de balisage des parcours).

Un allègement de formation peut être proposé si le 
candidat possède un diplôme fédéral en lien avec les 
activités de l’ARPO.

À toutes les personnes qui souhaitent :
 •  accompagner un public en randonnée lors de 

circuits touristiques afin d’en faire découvrir des 
lieux géographiques, historiques, culturels, etc.,

 •  développer des activités de marche nordique ou de 
course d’orientation auprès des jeunes, adultes et 
séniors d’une association,

 •  pratiquer des activités de vélo loisir ou roller dans le 
cadre d’un séjour de vacances,

le CQP ALS Activités de randonnée de proximité et 
d’orientation (ARPO) offre l’opportunité d’acquérir de 
solides compétences dans l’animation et l’encadrement 
de ces pratiques et d’exercer en toute sécurité et légalité.

Le certificat de qualification professionnelle est ouvert 
à toute personne désireuse d’une première qualification 
professionnelle ou d’une reconnaissance institutionnelle. 
Cette formation dure 6 mois et comprend des temps en 
organisme de formation et des temps de stage en milieu 
naturel.

ACQUÉRIR DE SOLIDES 
COMPÉTENCES DANS L’ANIMATION ET 
L’ENCADREMENT DE CES PRATIQUES. 

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.institut-forma.fr
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POURQUOI SE FORMER  
EST-IL IMPORTANT  
DANS LE MONDE 
ASSOCIATIF ?

LAURENCE PENLOUP

SELON UNE ÉTUDE PUBLIÉE PAR LE MOUVEMENT ASSOCIATIF EN SEPTEMBRE 2018, 
LA FRANCE COMPTE 1,3 MILLION D’ASSOCIATIONS ET PLUS DE 20 MILLIONS DE 
BÉNÉVOLES. LES DOMAINES D’ACTION DES ASSOCIATIONS SONT MULTIPLES : SPORT, 
LOISIRS, CULTURE, ENSEIGNEMENT, ACTION SOCIALE, HUMANITAIRE OU CARITATIVE.

C’est dans cet espace de solidarité que se trouve 
la valeur ajoutée de la formation dans le secteur 
associatif.

Il est d’ailleurs intéressant de lire dans l’enquête 
de France Bénévolat de mai 2018[1] que, sur 1157 
personnes interrogées sur leur envie de devenir 
bénévole, 40 % sont motivées pour acquérir une 
expérience et étoffer leurs compétences.

Les thèmes des formations 
sont  souvent  l iés  à  la 
gestion de l’association 
ainsi qu’aux spécialisations 
relatives à l’objet social de 
la structure. Quelle que soit 
sa formation, le bénévole 
pourra se sentir capable 
d’aller plus loin, pour lui et 
pour les autres, d’acquérir 

une plus grande liberté dans son engagement et sa 
motivation à rester acteur-actif.

Pour cela, l’acteur associatif ne doit pas avoir 
l’impression de perdre son temps au détriment de 
celui qu’il voudrait passer à agir dans son association.

Grâce à l’engagement des bénévoles, le tissu associatif 
étaye des pans entiers de l’organisation sociétale.  
Pour permettre ce maintien, la nécessité de former s’est 
imposée. Néanmoins, pour certains acteurs du terrain, 
la formation n’est pas une priorité.

La question de l’importance de la formation dans le 
secteur associatif se pose donc. Pourquoi et comment 
se former ? Quelle est la valeur ajoutée de la formation 
dans le secteur associatif ?

Parce que l’enjeu est – peut-
être – moins économique 
qu’humain, il faut accepter 
d’envisager les bénéfices de 
la formation et passer outre 
les représentations erronées 
allant de la perte de temps à la 
crainte de se retrouver dans un 
cours magistral. La formation 
peut alors devenir une opportunité d’enrichissement pour 
les bénévoles et pour la structure associative. Alors que 
dans le milieu scolaire, professionnel, l’enjeu est celui de 
la performance, le monde associatif serait alors l’endroit 
où évoluer en se formant à l’utilité pour soi au service des 
autres, sans que la bonne volonté d’aider soit prise en 
otage par l’acte d’apprendre.

LE BÉNÉVOLE POURRA SE SENTIR 
CAPABLE D’ALLER PLUS LOIN, 
POUR LUI ET POUR LES AUTRES.
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Ainsi, de nombreuses méthodes pédagogiques 
innovantes favorisent la motivation et la capacité d’agir 
pour ancrer les nouveaux acquis : modules courts et 
digitaux, applications, ateliers, formations-actions, 
tutorat.

La formation dans le monde associatif permet ainsi 
de créer, de valoriser, de pérenniser la notion d’utilité 
de celui qui se forme. Elle renforce également la 
notion d’appartenance, fertilise de nouveaux champs 
de savoirs et par conséquent fait naître de nouvelles 
pratiques dites professionnelles et transférables.  
Cela permet aux bénévoles d’être au fait des principes 
de réalité dictés par les changements de leur 
environnement et d’adapter leurs modes d’actions en 
restant au service de leur engagement. La formation 
dans le secteur associatif n’est pas seulement 
l’acquisition d’un cumul de compétences, de savoirs, 
mais c’est également l’acquisition de compétences 
agissantes et de savoir-être afin de savoir devenir. 
Voilà pourquoi il est important de se former, même 
dans le monde associatif.
[1] www.association.gouv.fr/france-benevoles-l-edition-2018-est-parue

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/formations-fédérales

LA FORMATION DE DIRIGEANTS  : C’EST 
BIENTÔT !
La formation de dirigeants a pour objectifs 
d’encourager, de valoriser et de faciliter 
l’engagement des dirigeants ou futurs dirigeants 
des comités régionaux et départementaux. 
Cette formation est premièrement destinée 
aux dirigeants et aux licenciés des associations 
affiliées, qui possèdent déjà une expérience 
associative et qui désirent apporter leurs 
compétences et leur bonne volonté au 
développement territorial de la fédération. 
Elle s’adresse aussi aux dirigeants fédéraux 
actuellement en fonction au sein des comités 
directeurs, des comités départementaux et 
régionaux, et des commissions de la fédération, 
souhaitant se ressourcer, actualiser et 
consolider leurs connaissances.
L’édition 2019 se déroulera à Strasbourg, du 8 
au 10 mars prochains. Les inscriptions ouvriront 
début janvier.

PLUS D’INFORMATIONS : 

www.fscf.asso.fr/actualites/formation-des-diri-
geants-le-seminaire-2019-se-deroulera-strasbourg
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UN SÉMINAIRE
POUR MONTER EN COMPÉTENCES

SHIRINE BANJY EN COLLABORATION AVEC ÉRIC LAMARQUE

EN CHARGE DE LA MISE EN ŒUVRE DES POLITIQUES TERRITORIALES, LES AGENTS 
DE DÉVELOPPEMENT DE LA FÉDÉRATION SE SONT RÉUNIS POUR ÉCHANGER ET 
HARMONISER LEURS MÉTHODES ET PRATIQUES.

À l’issue de ces travaux de groupe, les agents de dévelop-
pement ont pu restituer une synthèse de leurs propositions.

Enfin, pour la troisième et dernière journée, c’est le projet de 
développement de l’Éveil de l’enfant qui était à l’honneur : un 
argumentaire scientifique commun pour la multiactivité et 
la non-spécialisation précoce a été développé par Bertrand 
Rousseau, médecin fédéral, avec l’appui d’Emmanuel 
Barrou, responsable de la commission nationale de l’Éveil 
de l’enfant.

Grâce à ces stages de formation, les agents de développement 
montent en compétences et harmonisent les mises en œuvre 
des projets de développement régionaux en lien avec le plan 
de développement fédéral précise Eric Lamarque.

Rendez-vous en septembre 2019 ; le comité directeur fédéral 
dévoilera le lieu et le thème de la prochaine formation en ce 
début d’année.

Le rendez-vous était organisé par Éric Lamarque, conseiller 
technique national, au CREPS de Bourges dans le 
département du Cher, du 17 au 20 septembre derniers.

Formation initiée depuis 8 ans par la fédération pour la 
professionnalisation de ses structures, elle a regroupé pour 
cette édition 2018 une douzaine d’agents de développement.

Lundi 17 septembre en fin de journée, après avoir accueilli 
les participants, c’est entouré d’experts qualifiés qu’Éric 
Lamarque a déroulé le programme de la formation.

La première journée fut entièrement consacrée aux 
méthodologies de travail permettant de parfaire au 
quotidien l’efficacité des actions des agents régionaux. 
Marc Joalland, consultant en stratégie, organisation et 
gestion, a développé les problématiques de structuration et 
d’organisation du fonctionnement de l’exécutif régional et des 
équipes techniques régionales puis s’est concentré sur la 
modélisation au plan régional.

Lucie Renault, responsable du pôle Promotion et 
développement, a travaillé avec Marc Joalland sur cette 
première partie en mettant en avant l'organisation du 
siège fédéral ainsi que la méthode de la feuille de route 
du PDF 2017-2020. Puis Caroline Paradis, responsable 
communication, a rappelé les points essentiels d'une bonne 
communication et notamment l'utilisation de la charte 
graphique de la fédération.

Pour la deuxième journée, le travail s’est organisé en petits 
groupes autour de 3 thématiques :
 •   stage d’éveil aux responsabilités (14-16 ans), animé 

par Anny Sylvestre-Baron, conseillère technique 
nationale,

 •  SoLeader régional (16-20 ans), piloté par Julien 
Mary, responsable des activités éducatives 
responsable des activités éducatives, culturelles et 
d’animation,

 •  découverte de la vie associative, animée par Eric 
Lamarque.

LES AGENTS DE DÉVELOPPEMENT 
MONTENT EN COMPÉTENCES
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BÉNÉVOLAT,  
POURQUOI PAS MOI ?

SHIRINE BANJY

DON DE SOI LIBREMENT CONSENTI ET GRATUIT, ACCESSIBLE À TOUTE PERSONNE 
INDÉPENDAMMENT DU SEXE, DE L’ÂGE, DE LA NATIONALITÉ, DE LA RACE, DES OPTIONS 
PHILOSOPHIQUES OU RELIGIEUSES, OU ENCORE DE LA CONDITION PHYSIQUE, SOCIALE 
OU MATÉRIELLE, LE BÉNÉVOLAT OCCUPE UNE PLACE PRÉPONDÉRANTE DANS LA 
SOCIÉTÉ ACTUELLE.

MISSIONS ET MOTIVATIONS
Si les missions bénévoles sont multiples  (actions 
concrètes sur le terrain, soutien lors de manifestations 
comme l’organisation de championnats nationaux, 
actions de support administratif avec prise de postes 
à responsabilités président/trésorier au niveau 
des bureaux d’association), les motivations le sont 
également. 

Aider les autres est plébiscité par 77% des bénévoles, 
comme se sentir utile et mettre ses compétences au 
service du plus grand nombre (pour 73%) et faire avancer 
une cause (pour 53%). Pour 45% des bénévoles, échanger 
et partager des moments conviviaux avec une équipe 
semble être une motivation certaine, comme acquérir 
de l’expérience et étoffer ses compétences (pour 40%), 
deux motivations en forte progression, quand pour 20%, 
il s’agit de participer à la vie de son quartier.[2]

RECRUTER TOUTE L’ANNÉE
Tel est le leitmotiv des associations sportives et culturelles, 
pour des missions ponctuelles ou pérennes. Le but ? 
Renforcer les équipes et apporter du sang neuf au sein des 
clubs sportifs, gagner en visibilité, trouver le juste équilibre 
entre vie professionnelle, vie familiale et engagements 
divers, donner à chacun les possibilités de s’accomplir. 
[1] Source enquête CSA 2017, Le bénévolat en France
[2] Source enquête IFOP 2016 pour France Bénévolat

Le bénévolat concerne tous les âges de la vie (collégiens, 
lycéens, universitaires, cadres en entreprise, salariés, 
demandeurs d’emploi ou bien retraités), et est aussi 
encouragé par les collectivités territoriales via les forums 
d’associations notamment. 

PRESQUE UN FRANÇAIS SUR DEUX EST BÉNÉVOLE
Les français sont de plus en plus nombreux à vouloir 
agir pour les autres et à se rendre utiles. En 2017, 43% 
donnaient du temps à une association, un chiffre en 
constante progression, soit 22 millions de bénévoles de 
18 ans et plus. Quand 90% des bénévoles consacrent du 
temps en association, un sur dix le fait dans un cadre 
non associatif.

46 % des participations bénévoles sont concentrées dans 
les domaines du sport (17%), des loisirs (17%) et de la 
culture (12%).[1]

INTERNET COMME ACCÉLÉRATEUR
Internet a changé la donne : l’engagement citoyen s’est 
vu facilité, voire accéléré. Presque toutes les associations 
ont un site web. Les réseaux sociaux ne sont pas en reste 
pour proposer des missions bénévoles au plus grand 
nombre via les pages Facebook.

LES FRANÇAIS SONT DE PLUS EN PLUS 
NOMBREUX À VOULOIR AGIR POUR LES 
AUTRES ET À SE RENDRE UTILES.
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YVETTE FRAYSSE, 
AVANT-GARDISTE DEPUIS… 
70 ANS

PATRICIA PERRY-TRICOCHE

ACTIONS

IL EST DES ANNIVERSAIRES QUI ONT UNE SAVEUR TOUTE PARTICULIÈRE PARCE QU’ILS 
HONORENT DES ENGAGEMENTS FORTS AU TRAVERS DU BÉNÉVOLAT. 1948-2018, C’EST CE 
QUE REPRÉSENTE LA FIDÉLITÉ D’YVETTE FRAYSSE À L’ASSOCIATION SPORTIVE L’AVANT-
GARDE À LA-TOUR-DU-PIN EN ISÈRE (AGT).

SON PARCOURS ASSOCIATIF EST UN 
BEL EXEMPLE DES VALEURS DE LA 
FÉDÉRATION. 

bénévole même si, comme pour sa maman, tout n’a pas 
été simple car il a fallu conjuguer engagement et activité 
professionnelle. Pas de dimanche en famille si ce n’est 
sur les plateaux sportifs, comme pour les jours de fête.

Dans la famille Fraysse, après les filles viennent  
les petites-filles, et voilà Dorothée qui entre en 
scène comme gymnaste puis monitrice et enfin juge.  
Les albums photos et les articles de presse sont ouverts 
sur la table et s’ils remontent le temps, la passion reste 
intacte, chacune ayant pris sa part au fil des années tant 
en compétitions que dans l’encadrement et au rigoureux 
poste de juge. Une belle ronde de bénévoles et qui sait si 
Faustine et Gabrielle, les arrière-petites-filles d’Yvette, 
déjà à La Fraternelle, n’assureront pas la relève ! 

Si elle célèbre ses 70 ans de vie associative, elle n’en 
n’a pas pour autant fini avec le bénévolat puisqu’elle est 
repartie pour une nouvelle saison.

Figure incontournable de l’AGT, Mamy Fraysse n’est 
pas une personne ordinaire et son parcours associatif 
est un bel exemple des valeurs de la fédération.  
Au moment d’égrener ses souvenirs sportifs et 
bénévoles, ses yeux brillent de mille étoiles comme au 
premier jour. Et pourtant, l’adolescente de 16 ans a dû 
se battre pour faire de la gymnastique. Ayant perdu ses 
parents alors qu’elle était enfant, elle fut élevée par 
sa grand-mère qui ne voulait pas entendre parler de 
sport. Elle découvre l’AGT en 1948 et c’est la révélation.  
Elle ne quittera plus l’association devenue sa deuxième 
famille, gardant encore aujourd’hui l’enthousiasme et la 
vivacité des premiers jours. La fédération, c’est toute sa 
vie d’autant que c’est là qu’elle rencontre son mari Aimé 
qui deviendra un des piliers du club. Une belle histoire 
dont l’ADN est bien associative.

Après la pratique du sport, c’est la prise de responsabilités  
et Yvette excelle encore aujourd’hui à la commission 
technique du comité départemental du Dauphiné dont 
elle sera trésorière pendant 33 ans en parallèle à ses 
fonctions de juge ou de monitrice en secourisme.  
La pétillante bénévole va donner le virus à toute la 
famille. Aujourd’hui, sa fille Marie-Ange est retombée 
dans la marmite associative et met ses compétences 
de juge au service des compétitions. Elle aussi a l’âme 
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TROPHÉE DU JEUNE  
DIRIGEANT : UNE PRÉSIDENTE DE 
COMITÉ DÉPARTEMENTAL À L’HONNEUR

JULIEN MARY

DIX ANS D’ORGANISATION DU TROPHÉE DU JEUNE DIRIGEANT, ENTRE LES AMIS DE LA 
FÉDÉRATION ET LE CRÉDIT MUTUEL, C’EST UNE HISTOIRE QUI COMMENCE À DURER ! 

d’émotion, d’envie et de motivation. Que dire de la qualité 
des dossiers reçus, les membres du jury sont d’ailleurs 
tous unanimes à ce sujet !
Le congrès de Rennes a été le théâtre de la remise des 
récompenses au moment même où le Crédit Mutuel, 
partenaire majeur du trophée, re-signait une convention 
de partenariat de 2 ans avec la fédération jusqu’en 2021. 
Et c’est Noémie Jost qui a été désignée grande gagnante 
du concours 2018.

NOÉMIE, AU TRAVERS DE VOTRE PARCOURS, 
VOUS SEMBLEZ ÊTRE UN PUR PRODUIT FÉDÉRAL : 
PARTICIPANTE AU CAMP FICEP, PARTICIPANTE ET 
ANIMATRICE DE SOLEADER, CO-RESPONSABLE 
DU GROUPE JEUNE IDA, ANIMATRICE FÉDÉRALE, 
PRÉSIDENTE DU CD 75, ETC. COMMENT TOUT CECI 
S’EST-IL ENCHAÎNÉ ?
Aucun membre de ma famille n’était à la fédération. Je l’ai 
rejointe par la gymnastique féminine à l’âge de 6 ans. Les 
membres de mon association, la Gassendiana, ont été et 
sont toujours très impliqués dans la vie fédérale : membres 
des commissions départementales, régionales et nationales, 
présidente du comité départemental, etc. Je pense que cela 
a joué en faveur de mon investissement. Il me paraissait 
naturel de participer aux événements fédéraux, que ce soit 
sur les compétitions, formations, camps FICEP et SoLeader. 
Il n’y a pas eu d’élément déclencheur, mais une éducation 
tout au long de mon cursus de gymnaste qui m’a poussée à 
m’investir toujours plus. 

CE TROPHÉE EST UNE VRAIE RECONNAISSANCE 
DE VOTRE ENGAGEMENT. QUELS SONT VOS 
PROCHAINS PROJETS ?
Je souhaite déjà m’investir davantage dans les tâches 
qui me sont confiées. Je n’ai pas l’intention d’ajouter 
de nouvelles responsabilités à celles que j’ai déjà 
actuellement, au risque de ne plus avoir assez de temps 
pour m’engager correctement. À la fin de mon mandat 
de présidente départementale, je réfléchirai sûrement 
à rejoindre une commission technique de gymnastique 
féminine. 

Chaque année, depuis 2008, c’est l’alternance entre le 
trophée du jeune dirigeant et celui du jeune responsable. 
À l’initiative des Amis de la fédération par l’intermédiaire 
du regretté Pierre Sarre décédé cette année, et avec le 
soutien du Crédit Mutuel, c’est 10 ans de trophée et près 
de 100 jeunes qui ont candidaté au cours des années ; 100 
jeunes qui se sont investis et s’investissent toujours dans 
le monde associatif, à la FSCF, et qui aujourd’hui vivent 
pleinement leur vie de jeunes adultes investis dans la 
société. Autant de personnes qui ont été marquées par 
l’empreinte du projet éducatif de la fédération.

Cette année marquait donc les 10 ans du trophée, un 
anniversaire et un nombre de dossiers reçus record 
qui montre à quel point l’engagement à la fédération 
est toujours d’actualité, qu’il suscite toujours autant 

C’EST NOÉMIE JOST QUI A ÉTÉ 
DÉSIGNÉE GRANDE GAGNANTE  
DU CONCOURS 2018.

NOÉMIE JOST REÇOIT LE TROPHÉE DU DIRIGEANT PAR 
CHRISTIAN BABONNEAU, JEAN VIRET, MEMBRE DES AMIS 
DE LA FÉDÉRATION ET MARTINE GENDRE, RESPONSABLE 
MARCHÉ ASSOCIATIONS AU CRÉDIT MUTUEL, LORS DU 106e 
CONGRÈS FÉDÉRAL À RENNES. 



Créée en 1898, la Fédération Sportive et Culturelle de France (FSCF) est ouverte à tous sans distinction, dans le respect 
des idées, des possibilités et des particularités de chacun. Reconnue d’utilité publique, elle défend un projet éducatif basé 
sur des valeurs universelles et humanistes. La FSCF met un point d’honneur à la formation de bénévoles mais aussi de 
professionnels (Brevet Fédéraux, BAFA/ BAFD, BPJEPS, etc.).

Forte de ses 220 000 licenciés et 1 500 associations affiliées, la FSCF propose des activités innovantes dans les domaines 
sportifs, culturels et socio-éducatifs. Elle encourage l’accès à la pratique d’une activité sous toutes ses formes : initia-
tion, découverte, loisir ou compétition. Afin d’illustrer sa capacité à mobiliser et à développer le sport pour tous, la FSCF 
organise de nombreuses compétitions, manifestations et autres rencontres, toutes placées sous le signe des valeurs qui 
l’animent.

ABONNEZ-VOUS !

JE M’ABONNE AU MAGAZINE LES JEUNES POUR 1 AN (4 NUMÉROS PAR AN + 1 NUMÉRO HORS SÉRIE) AU 
TARIF DE 15 € ET JOINS MON RÈGLEMENT PAR CHÈQUE BANCAIRE OU POSTAL À L’ORDRE DE LA FSCF.

Nom : ............................................................................................................................................................................................

Prénom : ......................................................................................................................................................................................

Association  : ................................................................................................................................................................................

Adresse : ......................................................................................................................................................................................

Code postal : .........................................Ville : .............................................................................................................................

Téléphone : ..........................................................…………………………………………………………………………………………………………………

Paraît 5 fois par an / prix au numéro : 4 euros
Coupon à découper ou à photocopier et à renvoyer 
accompagné de votre règlement à : 
Fédération Sportive et Culturelle de France
Service Abonnement Les Jeunes
22 rue Oberkampf  75011 Paris
Fiche inscription à télécharger 
sur le site de la fédération : www.fscf.asso.fr

Fait à : ................................. Le : ........................………

Signature + Cachet

1 AN 
5 NUMÉROS

15€
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FRATERNELLE  
UN JOUR,  
FRATERNELLE 
TOUJOURS

SERGE ANSELME EN COLLABORATION AVEC PIERRE-JEAN BADIN

BOURGOIN-JALLIEU, VILLE DE RUGBY, HÉBERGE AUSSI UNE ASSOCIATION DE LA 
FÉDÉRATION QUI ASSURE DEPUIS 120 ANS L’ÉDUCATION SPORTIVE ET CULTURELLE DE LA 
JEUNESSE LOCALE : LA FRATERNELLE. 

soixante sont plus difficiles. Mais la volonté de quelques 
hommes va engager La Fraternelle sur de nouveaux 
chemins : puisque nous sommes dans la difficulté, 
soyons ambitieux et voyons plus grand !

CONSTRUIRE ENCORE
En 40 ans La Fraternelle va 
s’offrir un bel outil : sur 6500 
m² mis à disposition par la 
commune, les bénévoles 
vont rêver et faire de ce 
rêve,  une sal le sport ive 
polyvalente en 1970, y ajouter 
un gymnase spécialisé en 
1986, un centre administratif 
en 1993, une maison pour 
le gardiennage en 1998, 
une salle multisports en 

2010 ! Un conventionnement avec la mairie assure la 
pérennité de l’ensemble : les écoles utiliseront les 
locaux sur le temps scolaire. Mais les murs ne sont 
rien sans les hommes. Gaby Girard, président de 1967 
à 1998 le sait. Il met le pied à l’étrier à une équipe 

CONSTRUIRE 
En 1898, des notables berjalliens créent une société 
civile de patronage pour le développement moral 
et physique des forces de l’homme tout en créant 
amitié et solidarité. La Fraternelle est née, une salle 
est construite, avec pour 
oriflammes la religion et la 
patrie ; la gymnastique, le 
tir, les exercices physiques, 
la musique et le théâtre vont 
peu à peu se développer.
Avec la  Grande Guerre, 
La Fraternelle pleure ses 
morts. Puis viennent les 
premières organisations de 
concours : régional en 1923, 
interrégional en 1936 et la 
participation au concours de 
Paris en 1937.
À nouveau la guerre et ses absences (combattants, 
prisonniers, STO). Des jours meilleurs viennent à travers 
la clique devenue batterie-fanfare, 2e aux championnats 
fédéraux gym et musique à Paris en 1958. Les années 

ACCUEIL ET PARTAGE RESTENT 
LES MAÎTRES-MOTS  

QUI GUIDENT CEUX QUI FONT 
CETTE ASSOCIATION.
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70 ANS DE VIE ASSOCIATIVE.

à la fédération handisport ou par un partenariat avec 
l’hôpital de Bourgoin-Jallieu.

FSCF TOUJOURS
Acteur majeur de la fédération, La Fraternelle accueille 
dans ses locaux les sièges du comité départemental du 
Dauphiné et du comité régional Auvergne-Rhône-Alpes, 
car les Berjalliens ne se sont jamais dérobés dans le 
rôle qu’ils pouvaient jouer au sein de la fédération. 
Pierre-Jean Badin, président de La Fraternelle 
depuis 1998, a présidé l’Union régionale dauphinoise 
devenu CDD et la ligue Dauphiné-Savoie-Vivarais 
de nombreuses années, tout en siégeant au comité 
central de la fédération. Les membres de La Frat sont 
souvent présents dans les commissions nationales 
notamment de gymnastique, qui reste la discipline reine 
de l’association, organisatrice régulière de concours 
régionaux ou fédéraux, le dernier en juin 2018. 120 ans 
et toujours jeune pour de nouveaux défis !

jeune, à la fois porteuse des valeurs traditionnelles 
de la fédération et ouverte à la modernité. Ainsi, aux 
bénévoles omniprésents, s’ajoutent à partir des années 
80 les premiers salariés (parmi eux Denis Faye) sans 
que jamais l’esprit, la philosophie, le sens des actions 
ne soient perdus de vue. Car La Fraternelle se veut 
au service de l’humain ; FSCF au plus profond d’elle-
même : accueil et partage restent les maîtres-mots qui 
guident ceux qui font cette association.

BÂTISSEURS DE DEMAIN
23 en 1898 et 2100 licenciés à ce jour, dont 100 
bénévoles réguliers, 15 salariés à temps plein, 20 
activités et 3600 m2 de locaux. Ses éducateurs sportifs 
agréés Éducation Nationale interviennent dans les 
écoles de 22 communes. Agréée centre de loisirs, La 
Frat accueille les enfants les mercredis et petites et 
grandes vacances. La formation est omniprésente : 
les salariés acteurs de la formation des bénévoles 
bénéficient eux-mêmes des formations nécessaires 
à leur évolution de carrière. L’esprit est à l’ouverture, 
que ce soit par l’intégration des personnes handicapées 
dans les activités, par la mise à disposition des locaux 

ACTIONS

PLUS D’INFORMATIONS : 

lafraternellebj.fr/



PUB CAP FRANCE

Une consultation 
adaptée
à tous les écrans.

Associatheque.fr 
évolue pour mieux 
accompagner 
les associations ! 

Nouveaux guides pratiques 
et dossiers thématiques

Boîte à outils restructurée

Accès et navigation simplifiés

Des contenus 
ouverts* à tous ! 

* Voir conditions sur le site associatheque.fr 

Associathèque est un site du Crédit Mutuel

Votre base de connaissances 
associatives fait peau neuve !
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